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– высшая школа –

Новосибирский государственный 
аграрный университет (НГАУ) — 
один из ключевых участников 
программы устойчивого разви-
тия сельских территорий Ново-
сибирской области. О том, какие 
задачи стоят перед вузом в под-
готовке кадров для агропромыш-
ленного комплекса (АПК) в пер-
спективе ближайших пяти лет, их 
актуальности, а также готовности 
университета к их выполнению 
рассказал ректор НГАУ  
АлеКсАНдр деНисОв.

«Материально-
техническую базу 
необходимо повышать»
— Александр Сергеевич, какова 
роль университета в выработке 
положений программы устойчи-
вого развития сельских террито-
рий Новосибирской области до 
2020 года?
— Мы принимали непосредствен-
ное участие в выработке прогнозно-
го плана подготовки кадров для АПК. 
Собрали через минсельхоз данные о 
текущей обеспеченности квалифи-
цированными специалистами пред-
приятий в районах области, опреде-
лили потребность хозяйств в кадрах 
с высшим и среднем специальным 
образованием в сфере АПК. Так по-
явилась определенность в том, что 
ждет от нас рынок труда в перспек-
тиве пяти лет.
— И какова текущая потребность 
села в дипломированных специ-
алистах?
— Ситуация неоднозначная. Соб-
ственники и руководители хозяйств 
сегодня предпочитают экономить 
на специалистах сельских профес-
сий. Директор сельхозпредприя-
тия размышляет примерно так: «За-
чем мне нужен агроном? Я же меха-
ник, я за агронома сработаю. Зачем 
мне нужен зоотехник? Я же механик, 
я за зоотехника сработаю. А вот бух-
галтер и экономист мне нужны, по-
тому что налоговая достанет, про-
блем не избежать». И получается, что 
аграрный бизнес больше всего нуж-
дается в экономистах, финансистах, 
бухгалтерах и юристах. В результате 
с фискальными органами у хозяйств 
проблем нет, но никуда не деваются 
проблемы низкой урожайности, ко-
торая по зерновым культурам не пре-

вышает 15 ц/га, и удои на корову не 
более 2,8 тыс. кг в год. Ведь на агроно-
ме и технологе предприниматель сэ-
кономил. Для сравнения: у ведущего 
агропредприятия региона — племза-
вода «Ирмень», руководитель которо-
го не экономит на квалифицирован-
ных кадрах, — удой на фуражную ко-
рову составляет 10,9 тыс. кг, а сред-
негодовая урожайность зерновых за 
последние 10 лет не опускалась ни-
же 36 ц/га.
— Как бы вы оценили реальный 
дефицит профильных кадров на 
селе?
— До 2020 года потребность хозяйств 
Сибирского федерального округа в 
финансистах — около 1,2 тыс., в аг-
рономах — 900 человек, зоотехни-
ках — 800 человек, в механиках — 
1,3 тыс.
— А в ветеринарах?
— В этом году мы только на бюджет 
набрали 130 человек, которые бу-
дут учиться на ветеринара. Но после 
окончания учебы вчерашние студен-
ты не спешат уезжать в село. Часто 
молодые специалисты идут работать 
в городские ветеринарные клиники 
и вместо коров, коз и свиней лечат 
собачек и кошечек. Кто-то открывает 
частную практику.
— Желание найти работу в мега-
полисе, наверное, характерно для 
большинства выпускников НГАУ. 
Насколько остра проблема закре-
пления выпускников на селе?
— Статистика говорит о том, что 75–
78% наших выпускников в течение 
года находят работу, но в АПК идут 
работать только 64%. Речь идет не 
только о работе на селе, но и в горо-
де — на мелькомбинате, молзаводе, 
предприятии по производству кол-
бас или макаронных изделий.

Задачу закрепления молодых 
специалистов на селе власти регио-
на пытались решить еще при губер-
наторе Викторе Александровиче То-
локонском и достигли неплохих ре-
зультатов. Была разработана и ут-
верждена региональным парламен-
том программа целевой контракт-
ной подготовки. Каждый студент — 
житель области, который учился по 
этой программе и получал специаль-
ную стипендию из регионального 
бюджета, брал на себя обязательства 
по окончании университета отрабо-
тать на селе три года. Так вот, мы при-
няли по этой программе 1,2 тыс. че-
ловек, из которых 90% закрепились 

на селе. К сожалению, контрольно-
счетная палата посчитала нецелесо-
образным расходовать бюджетные 
деньги на подготовку кадров для се-
ла. В настоящее время эта программа 
похоронена.

«У студентов нет проблем  
с прохождением практики 
в регионе»
— Какие вы видите сегодня спосо-
бы повысить престиж образова-
ния в сфере АПК и работы на селе?
— Для себя мы определили несколь-
ко направлений работы. Первое: не-
обходимо уходить от архаичных на-
званий специальностей в АПК. На-
пример, раньше был кочегар, те-
перь — машинист котельной уста-
новки. Считаю, что и слово «агро-
ном» применительно к профессии 
не отвечает духу времени. Это, ско-
рее, инженер-технолог в области 
выращивания растений. Нужно пе-
ресматривать названия и других 
специальностей. Они должны зву-
чать привлекательно для абитури-
ента и рынка труда.

Второе: надо укреплять матери-
ально-техническую базу вуза. Сегод-
ня рынок предлагает комбайны, ко-
торые в режиме онлайн показыва-
ют машинисту урожайность и каче-
ственные характеристики зерна. То 
же самое и в молочном производстве. 
Доильные установки определяют не 
только объем получаемого молока, 

но и содержание жира и белка. Хо-
рошо было бы для наших студентов 
приобрести голландскую роботизи-
рованную ферму — установку по до-
ению коров. Необходимо изыскать 
10 млн руб., но пока таких средств 
нет. Ферма уникальная, за процес-
сом содержания, кормления и дойки 
70 коров следит всего один оператор. 
Все этапы контролирует компьютер.

Третье: необходимо повышать 
уровень подготовки профессуры. 
Если преподаватель читает лекции 
по «истлевшим» желтым бумажкам, 
к нему на лекции никто не пойдет. 
Поэтому мы начали приглашать чи-
тать лекции зарубежных преподава-
телей. В пошлом году к нам приезжа-
ли 10 профессоров — из университе-
та Гумбольдта, Белградского и Маке-
донского университетов, коллеги из 
Казахстана. Лекции они читают на 
английском языке, и у студентов по-
является стимул учить язык.
— Сотрудничество с зарубежны-
ми вузами ограничивается толь-
ко приглашением преподавате-
лей и обменом учебными про-
граммами?
— Нет, хотя это основные направле-
ния. Уже 12-й год мы отправляем сту-
дентов на стажировку в Германию, в 
Баварию. Условие одно — знание не-
мецкого языка на бытовом уровне. 
Каждый год с мая по октябрь на фер-
мерских хозяйствах Германии рабо-
тают около 20 наших студентов. Как 

правило, молодые люди работают на 
сельхозтехнике, а девушки помога-
ют в организации сельского туриз-
ма, который очень популярен в Ба-
варии. Оплата за труд в Германии со-
ставляет порядка €600 в месяц, плюс 
проживание, питание и проезд. Сту-
денты получают бесценный опыт по-
гружения в немецкую культуру, зна-
комятся с передовыми технология-
ми в сельхозпроизводстве, плюс по-
лучают неплохие деньги.
— А с прохождением производ-
ственной практики в родном ре-
гионе проблем нет?
— Нет, но мы работаем над тем, что-
бы за время практики наш студент 
получил наибольшие компетенции. 
В прошлом году мы вышли с иници-
ативой к региональному минсельхо-
зу — создать сеть базовых передовых 
хозяйств по направлениям растени-
еводства, животноводства, механи-
зации. Определили такие предприя-
тия в каждом районе. Всего 24 хозяй-
ства. С их руководителями вуз под-
писал договоры, согласно которым 
они обязуются принять на производ-
ственную практику наших студен-
тов-третьекурсников — агрономов, 
зоотехников, ветврачей, механиков. 
Таким образом мы убиваем сразу не-
скольких зайцев. Студент закрепит 
практикой теоретические знания, а 
директор хозяйства решит свои ка-
дровые проблемы. Ведь, если сту-
дент проявит себя толковым работ-
ником, он наверняка получит при-
глашение вернуться в хозяйство по-
сле окончания университета.

«Я сторонник филиалов»
— Вы сказали о слабой материаль-
но-технической базе вуза. Как ре-
шается эта проблема?
— Непросто. Возможности бюдже-
та очень ограниченны. Но помога-
ют выпускники. Уже пятый год у нас 
работает попечительский совет под 
председательством министра сель-
ского хозяйства Новосибирской об-
ласти. В этот совет входят депутаты 
аграрного комитета регионального 
заксобрания, почти все они — наши 
выпускники. Пионером в поддерж-
ке вуза пять лет назад стал председа-
тель племзавода «Ирмень» Юрий Фе-
дорович Бугаков. Он выделил деньги 
на ремонт и техническое оснащение 
одной из аудиторий, которая сегодня 
носит его имя. Инициативу поддер-
жал другой наш выпускник — глава 

Республики Саха (Якутия) Егор Афа-
насьевич Борисов. Он перевел на ре-
монт аудитории 5 млн руб. Вузу помо-
гают и бывший губернатор Томской 
области Виктор Мельхиорович Кресс, 
и председатель комитета по бюджет-
ной, финансово-экономической по-
литике и собственности Новосибир-
ской области Александр Морозов, и 
депутат Государственной думы Нико-
лай Харитонов, и многие другие. Се-
годня в НГАУ 16 именных аудиторий.
— Насколько уверенно вуз чув-
ствует себя в ситуации реформи-
рования высшей школы?
— Не очень уверенно. Федеральное 
министерство образования и нау-
ки исходит из того, что аграрные ву-
зы должны готовить исключительно 
специалистов сельских профессий. 
Идет кампания по закрытию эконо-
мических, юридических, гуманитар-
ных специальностей. Министр обра-
зования РФ Дмитрий Викторович 
Ливанов говорит: «Экономисты — 
не ваши, юристы — не ваши, специ-
алисты государственного и муници-
пального управления — не ваши. У 
вас только два направления — сель-
ское хозяйство и рыболовство». Мы 
парируем: «А почему тогда первых 
экономистов и финансистов в стране 
начала готовить Тимирязевская сель-
хозакадемия, и только потом осталь-
ные вузы?» Доказываем, что эконо-
мист, которого подготовит Нархоз, 
НГУ или НГТУ, не «заточен» на село и 
не поедет работать в область. А наш 
студент, который приехал учиться из 
Венгерово или Кыштовки, — едет! 
Поэтому сражаемся, доказываем ми-
нистерству свою необходимость.
— Нет опасности, что в итоге го-
сударство откажется от аграрных 
вузов?
— Возможно, количество вузов 
уменьшится. И, наверное, это пра-
вильно. Сейчас в стране 55 вузов 
аграрного профиля. Но я сторонник 
филиалов. Например, у НГАУ есть фи-
лиал в Томске, а до недавнего време-
ни был филиал в Кемерове. Сейчас 
это самостоятельное учебное учреж-
дение — Кемеровский сельхозин-
ститут, такое решение принял губер-
натор Аман Гумирович Тулеев. Если 
же совсем закрыть аграрные инсти-
туты, передав подготовку специали-
стов другим вузам, есть опасность 
на годы лишить село новых высоко-
классных кадров.

Беседовал Михаил Кичанов

— образование —

— Сергей Александрович, ваше 
министерство выступает соис-
полнителем программы «Устой-
чивое развитие сельских терри-
торий в Новосибирской области 
до 2020 года». Какие задачи стоят 
перед вашим ведомством?
— Главная задача — повышение 
качества и доступности образова-
ния в районах области. Программа 
предполагает строительство в сель-
ской местности объектов социаль-
ной инфраструктуры, в том числе 
общеобразовательных организа-
ций — школ, детских садов. Напом-
ню, что наряду с программой устой-
чивого развития сельских террито-
рий в регионе второй год реализу-
ется госпрограмма «Развитие обра-
зования, создание условий для со-
циализации детей и учащейся мо-
лодежи в Новосибирской области 
на 2015–2020 годы», принятая в де-
кабре 2014 года. Эти программы до-
полняют друг друга.

Объем работ по строительству и 
реконструкции объектов образова-
ния министерство определило на ос-
новании заявок администраций му-
ниципальных районов и городских 
округов Новосибирской области. Учи-
тывалось состояние и загруженность 
школ, их удаленность, эффектив-
ность использования площадей, на-

полняемость классов, возможности 
подвоза детей к местам обучения. В 
мероприятиях госпрограммы предус-
мотрено строительство 31 школы на 
общую сумму 12,25 млрд руб., рекон-
струкция 51 школы (4,77 млрд руб.) 
и капитальный ремонт 170 школ 
(14,83 млрд руб.). В результате реали-
зации программы школьники Ново-
сибирской области будут обучаться в 
одну смену, в зданиях, отвечающих 
современным требованиям.
— О каких именно школах и дет-
ских садах идет речь?
— В бюджете Новосибирской обла-
сти на 2016–2019 годы предусмо-
трено строительство детских садов 
в поселке Ложок Новосибирского 
района (220 мест, сдача — в 2017 го-
ду), в селе Северном Северного рай-
она (330 мест), в рабочем поселке 
Чаны Чановского района (100 мест). 
Кроме этого, запланировано строи-
тельство пристройки к школе №4 в 
Карасуке (260 мест), строительство 
школы в рабочем поселке Горный 
Тогучинского района (600 мест) и 
школы в Болотном (800 мест), ре-
конструкция школы №5 (на 240 уча-
щихся) в Татарске, школы №3 в Че-
репаново и школы-интерната для 
воспитанников с ограниченными 
возможностями здоровья в Куйбы-
шеве. Также мы намерены приоб-
рести здание школы в поселке Ок-
тябрьский (240 мест).

Всего в 2015/2016 учебном году в 
625 школах, расположенных в сель-
ской местности региона, обучались 
62,7 тыс. детей.
— Есть ли проблемы транспорт-
ной доступности школ для уча-
щихся в сельской местности?
— Все школы, осуществляющие еже-
дневный подвоз обучающихся, в 
полной мере обеспечены специали-
зированным транспортом, соответ-
ствующим всем требованиям безо-
пасности, включая систему глобаль-
ной навигации ГЛОНАСС.

Общая протяженность школьных 
маршрутов — 9 430 км, ежедневно в 
школы доставляется 11 214 учащих-
ся. На школьных маршрутах эксплу-
атируется 504 автобуса марки ПАЗ, 
«ГАЗель», КАВЗ.

Ежегодно в плановом режиме 
происходит замена выработавшего 
свой ресурс автотранспорта. В гос-
программе на текущий год и плано-
вый период 2017 и 2018 годов пре-

дусмотрены средства на приобре-
тение школьных автобусов, кото-
рые заменят технику старше 10 лет, 
а также на открытие новых маршру-
тов. На эти цели в 2016 году выделе-
но 79,7 млн руб. (60 автобусов), торги 
состоялись.
— Как решается вопрос привлече-
ния учителей в сельские школы?
— В регионе разработан и реализу-
ется план мероприятий «Поддерж-
ка школ Новосибирской области, 
показывающих устойчиво низ-
кие результаты и находящихся в 
сложных социальных условиях» на 
2016–2018 годы. Мы уделяем боль-
шое внимание повышению квали-
фикации и омоложению кадров. 
Доля молодых педагогов, в возрас-
те до 35 лет, составляет в сельской 
местности более 22%. Выпускникам 
сельских школ сегодня предостав-
лено 28 из 36 целевых мест для обу-
чения в Новосибирском педагоги-
ческом университете за счет средств 

федерального бюджета. Выпускни-
кам НГПУ, прибывшим на работу по 
целевой контрактной подготовке и 
заключившим трудовые договоры 
со школами на срок не менее трех 
лет, единовременно выплачивается 
15 тыс. руб.

Кроме этого, с 2011 года реализу-
ется региональный проект «Разра-
ботка и внедрение модели системы 
управления качеством образования 
в общеобразовательных учреждени-
ях Новосибирской области». Проект 
направлен на формирование у ди-
ректоров школ современных пред-
ставлений об эффективных меха-
низмах управления. В проекте уча-
ствуют 105 школ, чья география ох-
ватывает все районы области.
— Как бы вы оценили качество 
школьного образования на селе?
— Реальными результатами, под-
тверждающими рост качества 
школьного образования, а также 
рост конкурентоспособности систе-
мы образования Новосибирской об-
ласти, являются показатели участия 
школ в независимых мониторингах 
различного уровня. В топ-200 сель-
ских общеобразовательных органи-
заций России в 2015 году вошли че-

тыре сельские школы Новосибир-
ской области. Считаю, что это хоро-
ший результат.

Движение JuniorSkills получи-
ло активное развитие в системе об-
щего образования Новосибирской 
области, что подтверждается высо-
кими результатами. Представители 
технического лицея № 176 Карасук-
ского района второй раз принима-
ют участие в чемпионате. На сорев-
нованиях Hi-Tech среди юниоров в 
2015 году они заняли второе место 
в компетенции «Мобильная робото-
техника», в этом году — второе ме-
сто в компетенции «Сетевое и си-
стемное администрирование».

Кроме того, в нашем регионе 
создаются условия для повыше-
ния качества образования. В соот-
ветствии с приказом минобрнау-
ки Новосибирской области прове-
ден конкурсный отбор для откры-
тия специализированных классов 
в 2016/2017 учебном году. Конкурс-
ной комиссией определено 50 обра-
зовательных организаций, где бу-
дут открыты специализированные 
классы, из них 24 школы располо-
жены в области.

Беседовал Илья Николаев

«Необходимо уходить от архаичных названий 
специальностей в АПК»

«Мы уделяем большое внимание повышению 
квалификации и омоложению кадров»
Перед Новосибирской областью стоят боль-
шие задачи по строительству и реконструк-
ции школ в сельской местности. За четыре го-
да на эти цели планируется потратить более 
30 млрд руб. бюджетных средств. О том, что 
это будут за школы, кто в них будет учить де-
тей и как те будут добираться до отдаленных 
учебных заведений, в интервью рассказал 
министр образования, науки и инновацион-
ной политики Новосибирской области  
сергей Нелюбов.

партнер проекта 
правительство 
новосибирской областиСельские территории Review

Региональная госпрограмма устойчивого развития сельских территорий  
предусматривает строительство 31 школы на сумму 12,25 млрд руб.
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